

## La jalousie

### SABBAT APRÈS-MIDI

**Etude de la semaine** : *Es 14.12-14; Jc 3.16, 17; Ex20.17; Gn 37; 1 S 18; Mt 12.14.*

**Versets à mémoriser** : « Cruelle est la colère et impétueuse la fureur, mais qui tiendra devant la jalousie? » (*Pr 27.4, La Bible du Semeur*)

La jalousie est l'une des émotions les plus dévastatrices. C'est le plus ancien des péchés (*Es 14.14*). Elle détruit non seulement les relations interpersonnelles (*2 Co 12.20*), mais aussi la santé. (*Pr 14.30*).

La jalousie est d'ordre personnel; elle cible une personne perçue comme une rivale et une menace. En conséquence, la jalousie est souvent source de violence, soit d'ordre psychologique (agressivité verbale, médisance, critiques), soit d'ordre physique. Qui n'a pas ressenti, à un moment donné, les affres de cette émotion ?

Cette leçon donne des exemples de personnages ayant laissé la jalousie influencer sur leur comportement: Satan, les frères de Joseph, le roi Saül et les principaux prêtres de l'époque du Nouveau Testament. Les conséquences de leur jalousie ont été, chaque fois, désastreuses. Il est intéressant de noter que tous ces jaloux jouissaient d'un statut élevé et de privilèges. Ils sont pourtant tombés dans le piège consistant à haïr quelqu'un d'autre - à cause de ce que cette personne était ou possédait.

Le Seigneur recommande de s'éloigner d'un chemin aussi erroné et exhorte ses enfants à aimer leur prochain au point de se réjouir avec lui de ses dons, de ses performances et de ses biens comme si ceux-ci étaient les leurs.

*\* Etudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 5 mars.*

## Les racines du mal

**Pourquoi Satan a-t-il été expulsé du ciel? Es 14.1.2-14. Qu'apprend-on sur la liberté à propos du fait qu'au sein d'un environnement parfait, le ciel, ce terrible défaut s'est manifesté ?**

Il avait été accordé à Lucifer, l'être le plus magnifique que Dieu ait créé, la place la plus élevée dans le ciel en dehors de la Divinité. Son honneur, sa beauté et son intelligence étaient extrêmes, pourtant le péché s'est néanmoins développé en lui (*Ez 28.1.2-1.5*). La paix et le bonheur parfaits qui régnaient chez toutes les créatures ont été grandement perturbés par cet acte d'exaltation de soi et de jalousie envers le Christ.

«*Je serai semblable au Très-Haut*» (*Es 4.1.4*), telle a été la pensée qui a provoqué dissension, rébellion, violence et souffrance parmi tous les habitants du ciel, puis dans la famille humaine tout entière. «*Satan fut jaloux de Jésus. Il aurait aimé être consulté au sujet de la formation de l'homme; et parce qu'il ne le fut pas, il fut rempli d'envie, de jalousie et de haine. Il désirait recevoir les plus grands honneurs dans le ciel auprès de Dieu.* » - Ellen WHITE, *Premiers écrits*; «*La chute de Satan* », p. 145.

En comparaison, contemplons Jésus. L'existence du péché, en lien avec la jalousie et l'égoïsme, a été repoussée par la volonté du Christ à s'humilier au plus bas de l'humanité et à être tué, comme un criminel, afin que tous les êtres humains soient sauvés de l'ultime destruction due au péché. (*2 Th 1.9*).

**Lisez Jc 3.16, 17. Quels sont les contrastes présentés ici? Qu'est-ce que cela nous indique sur les ravages et la nature démoniaque de la jalousie?**

La nature pécheresse de l'homme est ainsi faite que le premier acte mauvais rend le suivant plus facile à accomplir. Quand on se trompe de chemin en se montrant jaloux et égoïstement ambitieux, les conséquences sont terribles : «*désordre et toutes sortes de pratiques mauvaises* » (*3.16*), comme le décrit Jacques. La merveilleuse nouvelle, c'est qu'il existe une autre option, qui est «*pure, ensuite pacifique, conciliante, raisonnable, pleine de compassion et de bons fruits, sans partis, sans hypocrisie* » (*3, 17*). Il s'agit de l'amour.

**Au lieu de regarder ce qu'il avait fait, Lucifer n'a voulu considérer que les attributs que possédait Jésus. Combien de fois agissons-nous de même ? Etes-vous jaloux et envieux de ceux qui semblent mieux nantis que vous ? Commentez. Comment surmonter cette dangereuse émotion ?**

## Les frères de Joseph

La jalousie et l'envie surgissent souvent parmi ceux dont on est très proche, ce qui rend les conséquences éventuelles encore plus désastreuses. Et certes, une grande partie des agressions (physiques ou psychologiques) actuelles ont lieu dans le cercle familial, la jalousie et la rivalité entre membres d'une famille en étant souvent la cause.

**Lisez Gn 37. Dans quel contexte le récit se situe-t-il ? Qu'est-ce qui a fini par provoquer un acte aussi criminel ? Quel a été le rôle de la jalousie ?**

Il est difficile de croire que les frères de Joseph aient pu se montrer aussi cruels. N'ont-ils pas pensé à la façon dont leur père réagirait ? Leur jalousie est devenue si grande qu'elle leur a non seulement ôté le bon sens mais aussi la décence et le sens moral. Quelle leçon pour chacun de nous sur les dangers potentiels d'une telle émotion ! Il n'est pas surprenant qu'un commandement entier soit consacré à nous avertir contre elle (*voir Ex 20.17*).

Outre les souffrances que leur comportement leur a causé - à eux-mêmes ainsi qu'à leur père, Jacob, ils redoutaient aussi la façon dont Joseph réagirait envers eux après la mort de ce dernier (*Gn 50.15*). Mais l'attitude de Joseph ne pouvait être plus noble, car il leur a dit :

« *N'ayez pas peur : suis-je à la place de Dieu ?* » (*50.19*) Joseph avait compris qu'il lui incombait de pardonner à ses agresseurs et de placer sa confiance dans la miséricorde et la justice divines.

On a comparé la vie de Joseph à celle de Jésus-Christ. La jalousie a poussé ses frères à le vendre comme esclave ; certains des prêtres et des anciens étaient jaloux de Jésus et leur jalousie les a incités à comploter contre lui. Joseph a été vendu à des païens ; Jésus a été vendu à ses ennemis. Joseph a été faussement accusé et envoyé en prison parce qu'il était resté intègre ; Jésus a été faussement accusé et rejeté à cause de sa justice. Joseph a fait preuve d'une noble bienveillance envers ses frères ; Jésus, lui aussi, a pardonné à ses ennemis. Les actes criminels commis envers Joseph se sont finalement révélés être un bienfait ; Il en a été de même pour Jésus, car le mal qu'on lui a fait s'est transformé bien.

**Quels chagrins et quelles souffrances la jalousie et l'envie - la vôtre ou celle d'autrui - ont-elles provoqués dans votre vie ? Quelles leçons avez-vous tirés de ces expériences ? Avez-vous souvent ressenti de la jalousie pour des choses que vous semblent aujourd'hui sans importance ? Quelles leçons en retirez-vous également ?**

## **La jalousie de Saül envers David** (première partie)

L'histoire de Saul et de David est un cas classique de jalousie. Saul était roi, il régnait sur la nation. Il avait tout pour lui et pourtant il est devenu jaloux et tout a paru changer autour de lui.

Ou bien la jalousie n'a-t-elle fait que révéler la personne que Saül était vraiment ?

**Initialement, quelle était l'attitude de Saul envers David? 1 S 18.1.-5.**

Les actes de Saul montraient combien son attitude était positive envers David, à qui il a confié un poste élevé dans l'armée. Quand on voit quelle attitude était celle de son fils envers lui, il était clair que David jouissait de la faveur royale.

**Pourquoi l'attitude de Saül a-t-elle changé? 1 S 18.6-9. En quoi est-ce une réaction humaine courante ?**

La suite de 1 S 8 montre combien la jalousie de Saül envers David est devenue destructrice. Elle l'a conduit à toutes sortes d'actes retors, dont aucun n'a eu le résultat escompté. Tout ce qu'il redoutait chez David s'affirmait de plus en plus !

La jalousie génère toute une série d'émotions négatives : une mauvaise estime de soi, la haine, le soupçon, la peur, la culpabilité et la colère. Saul avait peur de David, comme il est mentionné plusieurs fois dans le chapitre. Peut-être avait-il peur de perdre sa position en tant que roi ou que David devienne le héros d'Israël. Mais la principale raison de sa peur était le fait que « *le SEIGNEUR était avec David et qu'il s'était éloigné de Saül* ». (1 S 18, 12)

Que Dieu se soit éloigné de Saül était une raison suffisante pour avoir peur. Mais la peur du roi se trouvait aggravée par le fait que « *le SEIGNEUR était avec David* » (18.12). Saül était incapable d'appliquer à la situation la simple logique de Gamaliel : « *s'il agit [...] d'une œuvre humaine, elle disparaîtra ; mais si cela vient de Dieu, vous ne pourrez pas les faire disparaître.* » (Ac 5.38, 39) Quand le Seigneur bénit quelqu'un, il ne sert à rien d'être jaloux ou de lui vouloir du mal. Dieu continuera de le bénir.

**Aussi injuste qu'ait été l'attitude de Saül, pourquoi est-il relativement aisé de la comprendre ? Quelle est votre réaction immédiate envers quelqu'un menaçant votre poste ? Abandonnez-vous toutes choses au Seigneur ou mettez-vous en œuvre une stratégie pour contrer cette personne ?**

## **La jalousie de Saül envers David** (deuxième partie)

### **Lisez 1 S 19. Quel est le chemin suivi par Saül? Quelles leçons en retirer?**

Saul, au début a œuvré de façon subtile pour repousser la menace que représentait David. Quand ses tentatives ont échoué, il a ouvertement révélé ses plans meurtriers. Sans doute que lui-même, au début, n'imaginait pas aller aussi loin. Quoiqu'il en soit, quand on ouvre les vannes du péché, on n'imagine pas dans quels abîmes le chemin désastreux du péché nous mènera.

Tuer David était devenu une obsession. Les sentiments négatifs de Saul, conçus quand les femmes dansaient et chantaient en l'honneur de David, n'ont pas tardé à se transformer en tentatives meurtrières. Dans les seuls chapitres 18 et 19, on compte huit tentatives précises, soit mandatées, soit perpétrées par Saül lui-même dans le but de tuer David.

Le reste de l'histoire est bien triste, les choses s'aggravant pour Saul. Sa haine et sa jalousie allant croissant, il est devenu irrationnellement suspicieux envers David, obsédé par le désir de le tuer et effrayé par les Philistins omniprésents. En prétextant que ceux-ci s'étaient rangés aux côtés de David, il a tué 85 prêtres et de nombreux hommes, femmes, enfants, nourrissons et animaux de ferme dans la ville sacerdotale de Nob (1 S 22.17-19). Voyez jusqu'où il est allé !

Terrorisé par les incursions des Philistins, Saul a demandé au Seigneur ce qu'il devait faire. Mais il s'était trop éloigné de Dieu, il avait écarté trop souvent les divins conseils et il n'a pas obtenu de réponse. Il a donc consulté un esprit mauvais par l'intermédiaire d'une sorcière, pratique qu'il avait lui-même abolie. Il s'est même prosterné face contre terre devant l'esprit mauvais qui personnifiait Samuel, le prophète décédé (1 S 28.14). Or c'était pour lui le début de la fin, car le jour suivant, lui et ses fils ont perdu la vie aux mains des Philistins (1 S 31), comme l'avait annoncé l'esprit malin, manifestation clairement démoniaque.

Saul, en laissant la jalousie s'enraciner en lui, a suivi un chemin qui l'a mené à une apostasie complète et à la ruine. Non seulement son péché l'a fait souffrir, mais il a également fait souffrir sa famille. Le péché est déjà suffisamment terrible quand il blesse l'individu. Rarement, cependant, la souffrance et les dommages commis restent ainsi limités. Dans la plupart des cas, les mauvaises actions touchent également les autres.

Voyez les cas étudiés jusqu'à présent. Dans chacun d'eux, la jalousie et ses conséquences ont eu des effets à long terme que le jaloux, à l'origine, était sans doute loin d'imaginer. Il est donc vraiment nécessaire que, par la grâce de Dieu, nous mourions à nous-mêmes dès que cette affreuse émotion naît dans notre cœur.

### La jalousie envers Jésus

« Car il savait que c'était par envie qu'ils l'avaient livré. » (Mt 27.18)

**Parcourez rapidement les onze premiers chapitres de Matthieu, en vous concentrant sur les œuvres accomplies par Jésus. Puis lisez Mt 12.14. Quels aspects de Jésus et de son œuvre ont poussé les dirigeants à se comporter ainsi ? Que révèlent leurs actions sur l'état de leur cœur ? En réfléchissant à votre réponse, méditez sur la façon dont vous-même auriez réagi à leur place.**

Les prêtres et les anciens connaissaient bien la loi et en exigeaient une stricte observance. Mais leur analyse de la vie religieuse était si bornée qu'ils en avaient perdu le sens. Jésus a apporté un regard neuf sur la piété et le peuple d'Israël (y compris les chefs religieux) ont entendu la bonne nouvelle du salut. Cependant, au lieu de remercier Jésus de les avoir avertis concernant le chemin de perdition qui était le leur, ils ont cherché à lui nuire.

Combien de fois les gens laissent-ils la jalousie les aveugler malgré l'évidence! Après tout ce qu'avait accompli Jésus, les miracles, les guérisons, les démons chassés, il est difficile d'imaginer que l'on puisse remettre en question sa nature divine. Les preuves qu'il a données auraient dû être plus que convaincantes (*voir Mt 1.1.4, 5*).

Peut-être parce qu'ils étaient davantage conscients de leurs propres besoins, les gens ordinaires étaient plus ouverts à Jésus qu'un grand nombre de chefs religieux qui craignaient que celui-ci ne change le *statu quo* et menace leur position. L'enseignement de Jésus était en de nombreux points très différent de leur et son message si attrayant qu'ils avaient de bonnes raisons de redouter son influence. Malheureusement pour eux, ils se souciaient davantage de préserver leur pouvoir et leur renommée que de connaître et de suivre la Vérité.

Le fait qu'ils étaient poussés par la jalousie n'était pas un secret. D'après *Mt 27.18*, même Pilate, le gouverneur romain, connaissait leurs motivations, tellement c'était évident. Malheureusement, ces dirigeants étaient à ce point aveugles par leur jalousie qu'ils croyaient prendre la défense de la foi contre un imposteur qui entraînait le peuple dans l'erreur. S'ils s'étaient soumis au Seigneur avec humilité et foi au lieu de laisser leur jalousie dominer leur raison, ils auraient évité de suivre le chemin tragique qui les a sûrement conduits vers la ruine éternelle. Nous ferions bien, dans notre propre contexte, quel qu'il soit, de tirer des leçons de leurs erreurs.

**Pour aller plus loin:** « *Satan était autrefois un ange honoré du ciel, venant juste après Le Christ. Son visage, comme celui des autres anges, avait la douceur et l'expression du bonheur. Son front était haut et large: signe d'une grande intelligence. Sa beauté était parfaite; son attitude, noble et majestueuse. Mais lorsque Dieu dit à son Fils: "Faisons l'homme à notre image", Satan fut jaloux de Jésus. Il aurait aimé être consulté au sujet de la formation de l'homme ; et parce qu'il ne le fut pas, il fut rempli d'envie, de jalousie et de haine. Il désirait recevoir les plus grands honneurs dans le ciel après Dieu.* » - Ellen WHITE, *Premiers écrits*, « La chute de Satan », p. 1.45.

« *L'amour de la louange était l'un des plus grands défauts de Saül. Ce penchant dominait sa pensée et ses actes. Au lieu de chercher l'approbation de Dieu, il brigait la faveur des hommes. [...] Chez Saul, tout était subordonné au désir d'être loué et admiré.* » - Ellen WHITE, *Patriarches et prophètes*, « David fugitif », p. 634. « *Saül avait pour ambition d'être le premier dans l'estime du peuple; mais quand un tel chant de louange fut chanté, il fut convaincu que David gagnerait à lui le cœur des gens et régnerait à sa place. Saul a abandonné son cœur à un esprit de jalousie qui a empoisonné son âme.* » - *Idem*, *Patriarchs and Prophets*, p. 650.

### A méditer

- Pour quelles choses devez-vous être reconnaissant envers Dieu ? pourquoi est-il essentiel de concentrer sa pensée sur cela plutôt que sur vos problèmes ?
- La jalousie peut-elle avoir un aspect positif, peut-elle inciter à s'améliorer soi-même ? justifiez votre réponse.
- Réfléchissez à quelques personnages bibliques ayant manifesté de la jalousie comme nous l'avons étudié dans la leçon de cette semaine : l'ange le plus noble du ciel, le roi d'Israël, les chefs religieux de la nation juive. Tous possédaient une situation élevée ; tous avaient beaucoup de choses à leurs pieds. Et pourtant, ils ont cédé à une jalousie destructrice. Cela ne nous indique-t-il pas que la jalousie est un problème intérieur, un problème au niveau de circonstances extérieures ? Comment une personne possédant pratiquement tout ce qu'offre le monde peut-elle néanmoins se laisser aller à une jalousie amère ?
- Ellen White a écrit dans *Patriarches et prophètes* (voir les citations ci-dessus) que « l'amour de la louange était l'un des plus grands défauts de Saül ». Juste un « petit » défaut et voyez le résultat. Qu'est-ce que cela nous indique sur l'importance de surmonter tous nos défauts avant qu'ils ne nous dominent ? quelles promesses bibliques proclamer pour vous donner espérance et courage pour remporter la victoire sur ces défauts ?